

あつたのであります。従つてただ今日
逐次成つて行く、頃向一あるかう上、

○平野勝治郎君 だんく こういう行
ことで、このような考え方を明らかに
する必要性がないというふうには考え
られません。

爲が労働組合自身において少くなつて行くについたも、これをやらなければならんといふことになりますと、私の見解と全く反対でありますから、その答弁はそれ以上求めないのでありますけれども、一方、別の方面から参りまして、私共の非常に心配しておるのには、この立法をやつておる場合に、立法者が少くとも余り極端に労働組合に対する理解がないのではないか、なにかものおじておる気持からこういうことをやつておるのではないかというような疑を掛けであります。もう一つ大事なことはしばく各委員から指摘されたようく、こういう文字を使つておりますと、取締の側に立つものがこの字句を誤つていろいろに使つた場合において、非常にそこに悪い結果が來るのではないか、こういうことを非常に心配するのでありますから、この点を一つ承わりたいと思う。

ような御懸念は私共はないものと考え
らるべからず。

○政府委員(齊藤才二郎君) 労働省の立場といたしましては、只今の御指摘の点に関連いたしまして、かような規定がありますことに異議をいたしました。

ては、只今検務局長から申上げました
ように、御質問のよくな御懸念はない
ものと考えますけれども、今後の運営
につきましては、さようなことが、一
件と雖も起ることのない、ように関係庁
とも十分連絡をし、特に末端におきま
するそれ／＼の関係庁にはその趣旨の
徹底を図らねばならんと、かように考
えでおる次第であります。

といふものは、今私が申しましたよう

か運転は目的の中に外説されで、か
いし、判然としないのであります。こ
ういう場合におけるところの当局の考
え方はどういう解釈でありますか。そ
れから労働省の解釈を司つた後で裁
判する

てお伺いしたいと思うのです。

○政府委員(齊賀才二郎君) この労働組合法がその目的といたしますところの地位の向上ということを達成するため、政治活動も必要でありますようありますし、又國際的な労働活動も必要であります。うといことは十分認められるのであります。ただ第二條におきましては、政党的な……政党的なと言いましましては、政黨と同じように政治活動のみをやる場合には、これは労働組合とは認められないということがあります。それで、そうでない場合には労働組合としての政治活動は認められているのであります。従つてその他の団体行動といふものには、國際活動なり、政治活動といふものは、これのみを主とするものでない限り、当然含まれているものと解釈いたします。

○原虎一君 現行法を改正するに当つて、現行法の精神を具体化したもののが、いう前提に立てば、今資本局長の御答弁の上うなことが成立ますが、相行法がなく、新しく法律を作られるといふときに、この改正案の第一條を読んで見ますと、そくならないのじやないか。と申しますのは、第一條の「この法律は、労働者が使用者との交渉において対等の立場に立つことを促進することにより労働者の地位を向上させること」の行動範囲といふものは限られたのであります。即ち現行法に比較いたしますならば、「本法ハ團結権

ノ保障及団体交渉権ノ保障助成ニ依リ
者・也宜・同二・四・五・七・九

ニ寄與スルコトヲ以テ目的トス」これ
は現行法第一條でありますならば、賀
來局長の御答弁通り私共は解散できる
のであります。この改正法第一條の

「労働者の地位を向上させること」ということは、どういうことをさせるかということになれば、その前に労働者等の使用者との交渉において労使対等の地位に置くこと、それを促進することによって労働者の地位を向上させることになります。ありますから、他の団体交渉、団体行動というような問題について総合的に地位を向上させるという点は、今度取去られているのであります。ありますから、字句の解釈、法文の解釈を冷諷にいたしますならば、私が申しましたような政治活動……勿論政治活動のみを目的としたならば、第二條に違反するのであります。が、現行の労働組合法の適用を受ける労働組合でも、今度の改正によつては、怪しくなる。これは私はこの点が冷諷にお考え願えれば、私の質問の趣旨がよくお分りになる、そういう目的といふものが、現行法の精神を説明的にしたために、法の目的といふものが、非常に狹ばめられていいるのであります。その狹ばめられたものに対して、二項は労働組合の団体交渉その他の行為であつて、前項に漏れてゐる目的を達成するためにした行為であつるのであります。そこで、いわゆる法律制定のためのデモンストレーションといふものは、一体この第一條の目的に合致するものであるかどうか、合致しない場合にいたしては、即ち第二項の前項に掲げる目的を達成する正当な行為と解釈されないという結果になつて来る。ありますから

すから、これは私は非常に重要な考え方

なればからんと思う。取扱を如何にするかの善惡でなくして、立法者の精神が、今後現行法がなくなつた後に、冷靜にこの條文のみを以て判断しますれば、私が言つたようなことが成立

○政府委員(齊來オニ郎君) 只今のよ
うな御懸念の点は衆議院でも特に重要な
に取上げられて、御質問があつた
ところであります。これに因しまして
は先程私から憲法二十八條との関係につ
いて申上げましたように、本條は憲
法二十八條を土俵といふことにいたし
ますならば、その土俵の上におきま
すて必要と認められる事柄のみを立派化
しようとしたものであります。従
いまして憲法におきまして保障とい
ふ文字から見ました場合には、これをや
や上廻つた場合も出て参るのであります
す。ただこれら両方が幾何学的にび
たり一致するかということになります
ると、この表現ではさようになつてお
りませんので、この保障のために具
化する必要のないものというふうなも
のは、当然憲法の二十八條に直接に
「これを保障する」という方面に委託して
おるのであります。で私先程現行法律
の一條を具体化といふうなことを申
上げましたが、我々いたしまして
は、それよりもむしろ憲法二十八條を
具體化いたしたもの、かよう御了解を
願えますれば、現行法の一條とは必ず
りはないのであります。先程私が申
しましたような國際活動、政治活動等
が、やはりこれらの団体行動のうちに
含まれて参る次第でございます。

ます。こういうものにこういうものを見せれば、道端におけるところの泥酔者の喧嘩より、労働組合の暴力が一層厳格にちよとしたわざかのことでも取締らなければならんという考え方、これの處れが多分にあるのであります。そこで労働省はそういうことがあつてはならんと言われておるのでありまするが、然らば労働省としては、具体的に注意をなされるかこの具体策を一つお聞きしたいと思います。

○政府委員(齊藤才二郎君) 労働省といたしましては、先程平野委員もお答え申上げましたように、又原委員の御指摘のように起つてからでは遅いと考えるのでありますまして、起らない前に十分この立法の趣旨及びここに書きなました趣旨の徹底を計るように努力をいたさなければならぬと考えておるのであります。具体的には当然検察庁、当局或いは警察当局の御協力を得まして、又その実施の仕方につきましても、十分緊密な連絡を取つてやらなければなりませんが、尙我々といたしましては、直接労働行政の対象になつておりまする労使双方、その他の関係者に対しまして、特に地方政當局者につきましては、直ちに講習を開きまして、又会議も開きまして早急の間にこの趣旨の徹底を図りたいのようになります。考えておる次第であります。

○原虎一君 労働省自身の具体的な対策は分りますが、検察當局の方ではその必要がおありとお考えになられますか、その点を一つ明らかに願いたいと存思います。

○政府委員(高橋一郎君) 只今の原委員の御懇意は御尤もであります。我々もこの規定を置いたために、そういうような演效果を來すということは全くこれは望んでおらないし、又そりあつてはならないと考えておるのであります。そこで今月末全國の労働係檢事をすでに招集しておりまして、衆議院でも申上げたのであります。が、このような國会の審議の経過なんかも十分にそれらに傳えまして、今後の運用に氣を付けたいというふうに考えておるのであります。又現に法務省としては労働關係におきましては、現地の可成り細かい事件に至るまで常に報告を取りまして、種々あらゆる機会にこれを検討いたしております。又その検査を通しまして、警察職員の方に対しましても、これは直接一般的な指揮監督権はございませんけれども、検事が訴追権を持つております關係で、十分に何と申しますか指導する機会がありますので、そういう機会に十分これらの方懇意のないよう注意したいと思つております。

○竹下謙次君 それに関連してちよつとお伺いいたします。先日頂いた労働組合に附隨して発生した刑法犯一覽表、これを拜見したんですが、この一覽表は二十一年以後の分をお書きになつておるわけでもなさうに思います。から、これで以てどうという批判ができるわけではございませんが、ただこれを拜見したところによりますと、二十三年に起訴されたのが相当多いので、先程検務局長から御説明の年々少くなりつつあるといふ御説明と、逆な統計のことがこれに現れておりますが、御説明のようにだん／＼減つて行くことであつたならば誠に喜ばしいことであると思つております。それをもう少し具体的に数字をお示し願いましら非常に結構だと思います。戴いた表に起訴の日が書いてありますが、暴行の日と食達つておるようになりますので……。

じております。只今具体的な統計を持つおりません。

○竹下豊次君 先程平野委員の御意見ですね、だん／＼減つて行くといら御説明に対する御意見……。減つて行くならばいいのですが、一応御尤もの意見と拜聴しましたが、それでそうでないならば、あなたの見込が違つていなければ、違つていいということを数字ではつきりお示しなさることが非常に必要じゃないかと思ひます。今直ぐでなくとも明日でも結構ですから、成るべく数年間、長い間の統計をお示し願いたいと思つております。

○政府委員(高橋一郎君) 承知いたしました。

○中野重治君 政府の答弁の仕方に對して私先ず註文して置きたいことがあります。それでその註文を容れるか容れないかはそちらの自由ですが、一つは、こちらは眞剣に聞いておるのでから、それについて答えて頂きたい。ということを言うのは、例えば暴力規定もこういうふうに入れると、役人側の権利の濫用になる虞れが生じはしないかという問に対し、そういう虞れはない、何となればかくの如く別個に決めてあるからという考え方をして、そういうことのないようにするつもりだ、そういつたように檢事を集めて調査をするといふような約束を答えられる。これは約束はどういうことにするのかという問に対し、こういふうにするとつもりだということを約束するときであっても、十分答えとして受け取ることができます。これが、これでは一つ飛んでおると思う。大体世間では約束を守るならば民自觉ではないとさえ言われておるのですから、だから

ら約束をなさることは、つまり民自觉がこれを破るという性格において罪を一つ重ねるということにしかならない。それですから約束について聞かれた場合は、約束を答えられて結構ですが、そうでない場合には間われたことに対しても具体的に答えられて、それから信念なり約束を吐露して欲しいと私は望むのです。

もう一つは検務局長にやはりこういうふうに改めて欲しいのです。暴力規定に関するそれ程窮屈に解釈する必要はあるまい、こういふお答えで、これはあるまい、こういふお答えで、これはですね、窮屈に解釈する必要はあるまいということは一応成り立つと思います。いろいろな條文の解釈について我は非常に窮屈に問題を考えて行かなければならぬ。こういふところですね、現行法の第一條に対しても、今度改正の第一條というものはそれ自身窮屈になつておる。窮屈に且つ曖昧になつておる。文句も長くなつておる。そうしてこれはなぜであるかといふと、憲法二十八條あるいは二十一條に規定してあるからといふことは分つておるから、それを一層具体化し、明確化するためにこういふふうにしましたといふ説明があるわけです。私はその説明に承服するわけではない。それは言葉としては一応成り立つ、成り立たせる場合、具体化する場合は、窮屈になつて行く、細くなつて行く。我々はこれから逐條審議をやつて行くのに窮屈に考えなければならぬ。のみならず今まで政府がいろいろな法律を出すとか、或いは法律を改正するという場合に、窮屈に考えなかつたために被害は誰に蒙つたかといふと、これはお人好しに考えた法律を適用される人々が蒙

思います

を遅れないようにいたしたいと考えま
向にあるのじやないかというように感

とさえ言われておるのでありますから、だ

か
しに考えた法律を適用される人々が確

つて來ておる。例えばこの前國家公務

うことは誰も考えておらない。であれ

それだからあのことを労働組合に聞け

なると、かように考える次第でござい

に群がつて立退こうとせず云々とあり

員法ができたあのとき、あのどこかに暴力を以て政府を轉覆しようとするよ

が問題になると、あれは乗客が警察官に協力して下りたのだ、こういうこと

て、この第一條できつぱり規定するところは筋合上成立つと思ひます。

○中野重治君 そうするといひの第一條
二才子の意見は私はありますまい

ますのは、正に労働争議等におきまる団体交渉の際に適用されるものでないかといふ、二つ、うち御謹念であ

うな、そういう団体に入つておるもの、
は國家公務員になれない、と、こういふ
ふうな條項が入つていて、それでそぞろ
いふものは現在日本におけるかと言ひ
すと、ありませんと言ひう。將來そぞ
うものが出了場合には、政府が他の存
在法令によつてこれを取締るべき實

を政府は答えておる、だから我々はほ
どかんでも窮屈に考へなければなら
ない。こらは考えません……、檢務局
長が問題によつてはそら窮屈に考へな
くともいいだらうといふ意見が出た。
ときによつては出得るということは考
めますけれども、併しこういう労働組

それ以上で具体化すると、一層明確になる、ところがこれを日本文として読みますと、現行法の第一條に比べて文章も悪い。この目的は何にあるのか。例えばこの法律は、労働者が使用者と交渉において対等の立場に立つことを促進することにより労働者の地位を

ますけれども、団体交渉をいたしましたことは、御承知の通り憲法で保障されておる重大な権利でもござります。これは組合法にとりましてもその議行行為が正当である限り、一切の違性を訴すことになります。この法律を本から申しましても、監

があるかと言えば、そうでないと言ふ。だからこれは現にないし将来も政府が「自己」の責任を実行するならば、あり得ないもの。そういうものは役人になどない欠格條項だということになれば、例えまあ河童は日本の役人になれい。これは欠格條項で書出すのはおかしいということに対し井手政務次官は、

合のこれから多くの運命に関する問題は、現行法規が改められるのであるから、そこに新らしい規定が挿入されるときはこれを窮屈に考えて行かなければならぬ。このために我々は審議を集まつておるのであるから、だから議論に考へて、それで明確になればそこで決定するわけです。ですから私と云ふことは、二つの問題につき、二まいつす。

向上させること、又その上にしても、
に／＼すること、更にその手続を助成してな
ることを目的とする、こうなつてセ
りますね。これならば私はこの規定に
は反対ですよ。反対であるが、こうい
う分り難いことを書くなら、もつとひ
りやすく書く日本語があるから、これ
は労働者が団結して労働者の地位を保
持するため、そつこに用意しておき

妥当と考えております。併しながらこれは國會に提案をいたしまして御審議を願つたものでござりまするから、國会の御意見を承つて、政府いたしましてはそれに對處しなければならぬことになるわけでございます。

○中野重治君 そこで刑法關係の問題でござり、すでに他の人も尋ねられたことで

ではすべての問題について言わなければ
ありませんが、こういう問題につ
いては、我々は窮屈にこれから審議しま
行くのであるから、それに対しても
程窮屈に見えなくともいいでしようう
いうことを以て答えとして貰うとい
ことは困ると思います。その点をどう
か肚に入れて答えを出すようにして
下さい。二番質問もつづけます。

上させるごと、そのためには生産性に影響する組合を組織されること、こうしたことを守るためにということを目的とするということを書いたらよかりそううきものを、実に曖昧な書き方をしておるといふことだ。大きく保障されねども、私はその点だけでも大きく保障されるものをおこしに細かく具体的に規定したのだといふことがどうも肯けないといふことだ。大きく保護しておるもの

成して入れたわけです。そうして今は政府が極めて窮屈に考え、且つ適して、教育公務員の免許法案のあれですが、今度の法案はやはりそういうのはそのまま残して、こういう者に教師の免許状を与えることができ、こういうことを言つております。大体今まで法を適用される側は窮屈を考えなくともよいといわれると、ねえだから窮屈に考えない。政府はあそこのひとはやらない。だから関係法規ができた場合にも、あの明かによる夜中汽車から下ろされると

具体的に規定するならば、一層明確ならなければならないわけですが、これが却つて具体化し、小さい範囲限つて書いたところが曖昧になつてゐる。これはどういうわけですか。そういうふうに感じられないのですが。

○政委員(賀來オニ郎君) 只今中委員のような御意見は各方面からも大分承つております。併し我々の所期をいたしましたところは、先程中野委員御理解のような大筋を具体的に現わるために、これが適當なかのような文章

さん、國宗榮といふのは檢務局の人ですね。
○政府委員(高橋一郎君) 私の前任者です。
○中野重治君 あなたの前任者の場合に、こらいうふうに答えておられます。これは現行法に罰うわけだらうと思ひますが、問題は輕犯罪法が出るに關しておりますが、途中から読まずと、更に二十八号の点につきまして特にお話がございましたが、他人途路に立塞がつて、若しくはその身

いうことが前にあなたの前任者からわれ、且つ正確な統計というのではなく、手許に集つた報告によれば、大体おいてこういう暴力沙汰といふもの減つてゐる、それから他の委員のからの体験によつても次第に減つてゐる、こういうわけであるならば、いう暴力規定を入れることは何としますか、麦畑に毒を注ぐようなものやないか、これは勿論この前國家が員法が成り立つたときのように、さ

第五部 第一章 第二節 第二款

的觀念としては、成り立ちますよ。私は法はない。併しすでにあなたの前任者がこう言い、労働組合の側からも、使用者の側からも、又その他の経験者からも勿論、あなた御自身の集計によつても次第に減つておるというときに、何のためにこういちじくな規定を入れなければならんか、而もその新たな規定といふのはどういう規定かといふと、我が余程窮屈に考えて、事前に具体的な防止策を講じなければ、末端へ行つて非常に大きな被害を労働組合側は蒙むらざるを得ないような、そういう規定ですね。それを何故入れなければならないか、この点を一つ話して欲しいと、こう思うのです。

いちな事犯の統計ということだけで、その必要がないということだけを言つては、むずかしいのではないかといふらに實は考えております。

○原虎一君 今日はこのくらいで…。

○中野重治君 外の委員のお言葉もあるようですから今日のところは後一つで止めようと思います。それは窮屈に解説する必要はないのではないかといふことについて、私の間に對してお答えがありましたが、これは私の質問に対する答えではあります。それでは、それには触れません。

次に暴力を是認するような思想があり、或いはそれに基く行動が後を續つたといふらには、つまりさつきの問題はさつきの通りであるとしても、考えられないというお答えでしたが、私はそれは認めます。これは現にこの政府がトラックを乗りつけて来て、そしてぶち壊してデパートへ持つて行つてばん／＼競買をやつておるといふようなことがありますし、さつき申しますしたように汽車へ乗つて來た人間を殴り棒で叩き出して、そうしてやつておるんですから、これはそういう思想はあるし、そういう思想に基く組織的な暴力を行使されておるということは私は認めます。併しながら労働組合が争議その他活動において、そして暴力を不當に用いるというようなことが決つて來たということは、これはすでに今までの報告によつて認められておるわけですから、私は問題をそこへ限定して行かなければならんから、この労働組合法に関する限りは…。それとは又別個に私は労政局からさつきのあのリストが出たときに、非常に不審に思ひまして、これは早川委員も

規定を捕むことを幻想させるよう、いつも問題を持つて来る。こういやうり方を基本的に改めるために、かくのごとくやるというその保障が言明されるならば、その上に立つて将来はこう約束すると言つても、私はこれを約束して採り上げる余裕はあります。

○政府委員(塙崎芳君) 中野さんからこの前から御請求があつたのであります。が、何分あの本は、御承知の通り非常に部厚い本でありますので、あの本自体をお配りするということは金もかかりますのでできません。それでそのまま抜粋を非常に遅くなつて相済みませんが、御承知の通り御提出してあるわけあります。今後におきましては、この資料の蒐集といいますのは、結局私どこのころの労力が大変であります。が、相当労力も出ますので、なるべく早くいたします。

○中野直治君 分りました。ああいうものを調べて抜き書するのは大変ですから、時間のかかることは私は御めます。私の聞きたいのは、その仕事が非常に面倒であることは認めますけれども、ああいうものを何のために出そうとしたかを是非反省して欲しい。これが一つですね。それからあれが結局第三審まで行つて確定した場合でも、これは一応認められるだけであつて、まして一審二審と途中にあるものを、暴力行為の例として例に挙げることそれ自身学問的には違法であると思います。これは検務局長も認められるであろうと思う。最終決定でさえも場合によつては疑い得るのであるから……併し我々は最終決定は認められるとしても、最終決定まで行かないものも何は何件というように出して、これを

一つの典拠としようとする事、或いはこれを一つの根拠となり得るがごとき形において提出することは、これは妥当ではないと考える。これは今日國会で收拾とか何とか言つて問題になつておる人があります。併し我々は、決定が最終段階にまで来ておらないから……。國会の議員の議席を有して法廷に行つた人がある。併し我々は最終決定を尊重して、國会議員としての活動を許しておるわけです。これは我々は法を尊重する以上は当然であると思う。その法の下にはすべての人が平等なんだから……。労働組合に関してのみ最終決定に行かないものを、一いつつと算盤を擧いて、何々は何件と言うことは、やはり考え方をして貰わなければならん。このことは考え方直して貰えないといふならば別ですがれども、そういうことを考え方直して貰うことで、今日の質問はこれで終ります。

であります。たまく起りましたいろ

不審に思ひまして、これは早川委員も

導

訊問をかける、そうしてこへ暴力

は何事件といふに出て、これを

後は比較的スムースに行くのではな

かと思ひますから、そういうふうに願
います。
○委員長(山田節男君) では今日の第
一條の質疑を施行するということにいた
しまして、明日十時から開会するこ
とにいたします。本日の労働委員会は
これを以て散会といたします。

午後四時五十六分散会

出席者は左の通り。

委員長 山田 節男君

委員

理事

一松 政二君

平野 善治郎君

早川 慎一君

原 虎一君

村尾 重雄君

岡田 喜久治君

門屋 盛一君

竹下 敏次君

波多野 鼎君

田村 文吉君

中野 重治君

委員

國務大臣

労働大臣

鈴木 正文君

政府委員

労働政務次官

宿谷 肇一君

(労政局長)

賀來才二郎君

(労働事務官)

松崎 芳君

(法規課長)

高橋 一郎君

(法務廳事務官)

(檢務局長)

昭和二十四年六月三日印刷

昭和二十四年六月四日發行

參議院事務局

印刷者 印刷局